



OPINIÓN

DES-AFORADA

ELIZABETH ALBARRÁN

## Precriterios: expectativas vs realidades

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) entregará los **Precriterios Generales de Política Económica 2024** el próximo 31 de marzo, un documento que no solo reflejará el rumbo de la economía en el último año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador, sino también definirá qué tanta presión asumirán en el gasto público ante el constante aumento de los programas sociales, los proyectos insignia y sobre todo las elecciones presidenciales.

Con base en la proyección del PIB y de otras variables como la inflación, la tasa de referencia, tipo de cambio (peso-dólar) y el precio de la mezcla mexicana, Hacienda calcula los ingresos que obtendrá para financiar el gasto público (incluyendo la deuda).

Una de las principales fuentes de ingresos es el **cobro de impuestos**. Tan solo en 2022, del gasto total que se reportó (7.56 billones de pesos), 50.3% provino de lo que pagaron millones de contribuyentes. Y solo por no dejarlo pasar, **los ingresos petroleros aportaron al gasto público 19.6%**.

Por ello, son relevantes las proyecciones que realice Hacienda. Y para tener una idea de qué tan realistas son las expectativas, le mostraré lo que han estimado cada año y cómo cerró la economía.

Comenzaré desde 2018, el año de transición de gobierno y en el que se planeó y aprobó el Paquete Económico de 2019. Me basaré en los Criterios Generales de Política Económica (CGPE) aprobados por el Congreso de la Unión y respecto de cómo cerró el PIB que publica Inegi.

Los CGPE de 2019 fueron entregados por el **primer secretario de Hacienda, Carlos Urzúa**, quien en un inicio apoyó el proyecto de transformación de la 4T. El exfuncionario estimó un crecimiento de la economía 2.0% anual.

Pero la economía cayó 0.1% en dicho año.

En 2019, le tocó al **segundo secretario de Hacienda, Arturo Herrera**, entregar el Paquete Económico 2020, en el que proyectó un PIB de entre 1.5% y 2.5%. La economía cayó 8.5% en 2020. No olvidemos que cuando se entregaron los CGPE era septiembre de 2019 y NADIE tenía idea de lo que se avecinaba con la **pandemia del Covid-19**.

En medio de la crisis económica por la pandemia, Herrera todavía entregó el Paquete Económico de 2021, donde estimó un repunte de 4.6% anual, y al cierre de ese año, el PIB cerró en 5%, es decir, no muy alejado de la expectativa.

Con **Rogelio Ramírez de la O** como **tercer secretario de Hacienda**, se entregó el Paquete Económico de 2022, aquí se habló de un **PIB de 4.1%** en los CGPE entregados en septiembre de 2021. Pero a finales de febrero de 2022, **Rusia invadió a Ucrania**, generando una nueva crisis global. Y al cierre de 2022, la economía mexicana **creció 3.1%**.

Ramírez de la O también entregó el Paquete Económico de 2023 en septiembre de 2022. Para **2023 estimó un PIB puntual de 3%**, una cifra alejada de lo que calculan otros organismos.

El Fondo Monetario Internacional (FMI) **estima que el PIB de México crezca este año 1.7%** y 1.6% en 2024; mientras que el Banco Mundial proyecta un avance de 0.9% en este año y 2.3% para el siguiente; y **Banxico proyecta un crecimiento de 1.6%** anual este año y 1.8% en 2024.

Con la entrega de los Precriterios GPE veremos si Hacienda mantendrá el optimismo o el realismo para este año y para el último año de gobierno de AMLO ¿o usted qué cree?

@ElizaAlbarran

elizabeth.albarran@elsoldemexico.com.mx